



MANIFESTATION
CONTRE
LA RÉFORME DES
RETRAITES,
LE 19 JANVIER,
À PARIS.

Retraites LES FEMMES SONT- ELLES PERDANTES ?

Très controversée, la réforme des retraites pénaliserait davantage les femmes. Explications de l'économiste Nathalie Chusseau ●

PROPOS RECUEILLIS PAR HÉLÈNE GUINHUT

LA RÉFORME VA IMPACTER PLUS FORTEMENT LES FEMMES

VRAI « Rappelons qu'aujourd'hui, les femmes partent à la retraite plus tard que les hommes, car nombre d'entre elles ont des carrières fracturées. Avec la réforme, beaucoup continueront à travailler jusqu'à 67 ans – comme c'est déjà le cas actuellement –, qui est l'âge de départ à la retraite sans décote, parce qu'elles n'auront pas tous leurs trimestres avant. Il y a un autre problème, d'ailleurs reconnu par le ministre Franck Riester. Les femmes bénéficient de trimestres supplémentaires pour chaque naissance : 8 trimestres par enfant dans le privé, 4 dans le public. Grâce à ce bonus, certaines atteignent le nombre d'années de cotisation requis pour une pension pleine – 42 ans actuellement et bientôt 43 – dès l'âge de 62 ans. Avec la réforme, elles vont devoir travailler jusqu'à 64 ans, même si elles ont la totalité de leurs annuités. Elles perdent donc cette compensation liée à leur maternité. »

LES FEMMES BÉNÉFICIERONT D'AVANTAGE DE LA REVALORISATION DU MINIMUM DE PENSION

VRAI « Elles sont surreprésentées parmi les pensions modestes. D'après l'étude d'impact du gouvernement, 52 % des retraitées ont une pension inférieure à 1 000 euros, contre 20 % des hommes. Les raisons sont multiples : elles ont des carrières hachées, sont davantage à temps partiel, ont des salaires plus faibles. Même si elles n'ont pas de carrière complète, elles vont bénéficier de la hausse du minimum de pension à 85 % du smic. Mais, attention, leurs pensions seront calculées au prorata du nombre d'années de cotisation ! Tout le monde ne va pas toucher 1 200 euros. »

LES ÉCARTS DE PENSION ENTRE LES FEMMES ET LES HOMMES VONT SE RÉSORBER DANS LES ANNÉES À VENIR

VRAI, MAIS... « Les pensions moyennes des femmes sont de 40 % inférieures à

celles des hommes. À cause de la réforme, les femmes vont être amenées à travailler un peu plus que les hommes [comme expliqué dans le premier point, ndlr]. Elles vont travailler plus, gagner plus, donc cotiser plus, et elles auront forcément une pension plus élevée. Par conséquent, en moyenne, les écarts avec les hommes vont se réduire. Les projections du Conseil d'orientation des retraites à l'horizon 2070 disent qu'il y a un rattrapage, mais ce n'est pas demain ! »

CETTE RÉFORME PROTÈGE LES FEMMES ACTIVES QUI EXERCENT DES MÉTIERS PÉNIBLES

FAUX « Un certain nombre de critères de pénibilité avaient été supprimés sous le précédent gouvernement Macron : la manutention manuelle de charges, les postures pénibles, les vibrations mécaniques ainsi que les risques chimiques. Ces critères n'ont pas été réintroduits dans la réforme. Il est quand même aberrant que vous occupiez des métiers pénibles toute votre vie ! Cela ne se passe pas comme ça dans les pays du nord de l'Europe. Prenons l'exemple des aides-soignantes en Ehpad. Porter une personne âgée quand on commence à vieillir est difficile. Cela fait partie de ces choses qui doivent être davantage prises en compte. » ●